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作为 BAT（B指百度、A指阿里巴巴、T

指腾讯，是中国三大互联网公司首字母缩

写）曾经的领头羊，百度这些年是肉眼可见

地掉队了。不说市值与腾讯、阿里差了一

大截，搜索广告业务和内容分发业务也多

了字节跳动这个强劲对手。很多人都在唱

衰百度。

看好百度的人也不少。这些人往往

把它定义为一家人工智能公司。普通人

说不清的 AI，曾一度支撑百度股价逆势

上涨。

这些年，百度到底在忙什么？他还是

不是一家值得关注的科技企业？8 月 18

日，在最新一期百度世界大会上，百度全面

介绍了自己。

“技术男”确实有实力

这场世界大会的主题是“AI 这时代

星辰大海”，言下之意是 AI 技术会带来一

个新时代，但要有耐心才能守候到星辰大

海，而不是眼前的几筐白菜。

百度没有画大饼。经过十几年的积

累，百度人工智能已经有足够的实力展现

成形的产品。具备 L5 级自动驾驶能力的

百度汽车机器人率先登场——没有方向

盘，没有司机座位，未来感的车身，车里的

人工智能就像随时在线的服务员，满足乘

客看电影、聊天、唱 KTV、查询资料等各种

需求。演员金晨和央视主持人就乘坐着这

辆自动驾驶无人车，从北京驶向河北阿那

亚景区，一路通达。下车时，汽车机器人还

不忘提醒金晨后面有课，1 小时之后会来

接她。

从百度创始人、董事长兼 CEO 李彦

宏在 2017 年百度 AI 开发者大会上，坐着

Apollo 试验车在北京五环路上因为轧实

线被罚了 200 元，扣了 3 分算起，已有 4

年。目前，百度积累了超过 2900 项自动

驾驶专利、路测里程超过 1400 万公里，到

今天有了一个能像人类管家一样通畅对

话，像人类司机一样平稳驾驶的 L5 级汽

车机器人。

无人车离普通人并不遥远。今年年

初，百度与吉利汽车合作成立了一家新的

公司叫集度汽车，预计2年至3年内就会有

车型推出。这是百度估值中最不确定也最

值得期待的部分。

同时，百度还推出了无人车出行服务

平台萝卜快跑。“以后在大街上看到印有萝

卜快跑 Logo 车的时候，你就知道，这是一

辆无人驾驶汽车，是普通用户可以通过一

个 APP 打到的车。”李彦宏乐观估计，3 年

内萝卜快跑会进入30个城市。

除了打造“智慧的车”，百度还致力于

与“聪明的路”协同，打造兼容当下面向未

来的 AI出行解决方案。大会现场，百度远

程展示了一条位于保定的“聪明路”，通过

在84个路口部署AI智能信控系统，交通信

号灯可以自动识别车流量，从车等灯变成

灯看车，在车流量较小的情况下，交通信号

灯之间信号联动，甚至可以实现一个红灯

也不亮。日常运作中，一条条“绿波带”使

车辆行程时间平均缩短约 20%。相关成果

已在北京、广州、上海、重庆等 30多个城市

落地。普通人感觉不明显，是因为铺设量

还不够大，而城市交通拥堵的基数较高。

百 度 智 能 云 是 百 度 成 长 最 快 的 业

务，已有泉州水务大脑、新疆国网电力、

丽江城市大脑、苏州智能制造落地应用，

在东京奥运会取得佳绩的中国跳水梦之

队也与百度智能云合作。中国跳水协会

主席周继红介绍，与百度智能云合作开

发的“3D+AI”跳水训练系统，通过 AI 技

术对训练视频进行摘要、动作抽取、姿势

纠正等处理，进行快速归纳整理，突破了

体育运动定量评价与数据分析的难题，

将转瞬即逝的跳水动作精细化定格，寻

找“一根针”入水的“冠军模型”。赛前训

练的几个月，系统辅助训练的效果突出，

运 动 员 的 训 练 效

率提升了 20%。

百度一直被称为中国互

联网企业中的“技术男”。从这次汇报

来看，“技术男”确实有实力。

“码农”也要吃饭

人工智能是百度现在最想要的标签。

但从现实来看，它的业务内核还是广告业

务。本次百度世界大会前夕，百度刚刚发

布了二季度财报。

从业绩表现来看，百度大盘基本稳定，

既没有跌破眼镜，也没有什么惊喜。财报

显示 ，2021 年二季度 ，百度实现总营收

313.5亿元，较上年同期的 260.34亿元增长

20.4%，高于市场预期 309亿元。值得注意

的是，报告期内 66.4%的营收依然来源于

在线营销。虽然这个数据已经比前些年高

达 90%的占比少了一大截，但在线广告的

支柱地位毋庸置疑。

这在某种程度上解释了为什么百度对

于搜索广告不离不弃。没办法，再纯粹的

“码农”也要吃饭。尤其是身上还背着人工

智能这么一个需要巨额投入、暂时又不见

多少产出的板块。

此外，百度正积极将人工智能付诸商

业化。作为百度移动生态的核心，百度

APP 是“改刀”重点，在原有搜索基础上引

入信息流，用人工智能的方式成为用户决

策的辅助。百度 APP 的口号也升级为“百

度一下，生活更好”。

所谓的决策，一方面来源于海量的搜索

数据积累可以形成知识图谱，另一方面也因

为百度背后连接了大量的用户和专业人士。

与微信超过 12 亿的月活用户规模相

比，百度 APP 目前 5.8 亿的月活用户还有

增长空间。如果能在拉新的同时，把用户

留在 APP 内一站解决需求，百度 APP 的故

事也会更好看。

除了手机里的 APP 和暂时无法普及

的无人车，百度也试图将人工智能带入消

费者的日常生活，推出了系列小度产品矩

阵。小度智能音箱在全球排名靠前，其中

有屏音箱位居全球出货量首位。本次世界

大会，百度又推出了旋转智能屏、小度智能

巨屏电视、小度智能词典笔和小度主动降

噪智能耳机Pro等。

这些产品不算炫酷，却能实实在在卖

货；虽然算不上独门绝技，却能让更多人体

会到百度人工智能。而消费者的感知和认

可，也是现阶段百度亟需的软实力。

今年 3月，百度赴港二次上市，股价一

度破发，本该开心的时刻颇有几分尴尬。

当时，李彦宏发布了题为《爱这时代，星辰

大海》的致股东信，信里说：从过去到现在，

我们的信仰没有变，我们相信技术可以改

变世界。我们也有决心、有耐心。我们熬

得过万丈孤独，藏得下星辰大海。

现在，就看百度展现的技术实力能不

能让投资者拿得住股票，等到百度的星辰

大海了。

一年一度的百度世界大会如期举

行。不出所料，打头阵的果然是无人车，

百度 APP、小度智能音箱等大家更熟悉

的“现金牛”反而排在了后面。

自打从中国互联网的第一梯队掉

队，百度最受资本关注的故事就是无人

车。目前全球新能源车发展是大势所

趋，业内普遍认为新能源车的最终形态

将是无人车。这不仅源自对科幻世界的

向往，更重要的是，就像当年智能手机开

启了移动互联网时代，智能汽车也被视

为车联网的入口以及万物互联的重要场

景，而智能汽车的决胜高地就是无人车

的自动驾驶能力。

近两年，百度无人车 Robotaxi 已在

多个城市投入运营，不赚钱，却向大众展

示了无人车技术已相对成熟。本次世界

大会，百度又发布了具备 L5级自动驾驶

能力的无人车，并宣布推出无人车出行

平台萝卜快跑，让普通人也可以打到一

辆百度 Apollo无人车。这些举动秀出了

百度自动驾驶的技术肌肉，也显露了百

度对自动驾驶商业化的急切盼望。

在百度眼里，无人车就是那趟能让

自己重回第一梯队的“复兴号”。但百度

“复兴号”想要满速运转，光靠自己有车

是不够的，还需要轨道。这恰恰是百度

身为一家中国企业的幸运。

作为人工智能技术的集大成者，无

人车需要给力的政策环境保驾护航，需

要先进的制造业和完善的供应链降低成

本。当然，还需要庞大的愿意尝新的消

费者。今年发布的《中国消费者自动驾

驶信心指数调查》显示，中国消费者对自

动驾驶技术的信心指数为 50分，较美国

高出 39％。这些是中国无人车的优势，

也是百度无人车吸引人的重要原因。

有了车和轨道，无人车能把百度拉

多远，现在还不好说。百度的选择之一

是直接面向消费者销售车辆，目前已经

与吉利汽车合作成立了集度汽车。Apollo 无人车成本已压缩到 48

万元，集度汽车价格应该差不多。这个价格的无人车能否成为全球

爆款，集度这个新品牌能否支撑足够的品牌溢价，还有待观察。如果

新车成功了，参照特斯拉的估值，百度有希望重回BAT。

百度创始人、董事长兼 CEO 李彦宏曾表示，预计到 2025 年，自

动驾驶出租车业务的总成本将低于有人驾驶网约车，业务可以单

列。届时，百度或将会分身出一个无人版Uber。

无论如何，无人车已经给百度带来了复兴的希望，能走多远，就

看实力和运气了。

凭借营收突破 2652亿元，盛虹集团成

为 2020年国内新上榜《财富》世界 500强的

民营企业。在最新出炉的世界 500强排名

中，盛虹集团排名跃升至 311 位。通过贯

通化纤到炼化的产业链，盛虹集团已然成

为中国制造业中的“佼佼者”。

从解决中国乃至世界穿衣问题的纺织

龙头，到一路向上游打通化纤、聚酯、石化、

炼化的一体化产业集团，盛虹集团以领跑

新能源、新材料赛道为契机，在行业内率先

开启战略转型，决心再造一个新盛虹。

近日，盛虹集团董事长缪汉根主持召

开战略转型会议。根据会议内容，盛虹集

团将瞄准国家能源转型、产业安全和高端

新能源、新材料短板，深入推进战略转型。

“十四五”期间，盛虹集团将企业建设成具

有“强大基础原材料保障能力，世界领先的

科研与创新能力，世界一流的新能源新材

料供应能力”的高新技术产业集团。

新能源、新材料是世界化工强国和跨

国公司竞争的战略高地之一。有研究报告

分析，到 2035 年，我国新材料产业市场规

模有望超过 2 万亿元，未来的年均复合增

长率将高达15%以上。

“我们要争取在 1年内扩大新能源、新

材料领域的领先优势，3 年内实现一批新

能源、新材料项目投产达效。通过提高我

国高端新能源、新材料自给率，推动国家能

源转型和产业竞争力提升。”缪汉根说。

以光伏产业为例，EVA 光伏材料是光

伏组件不可或缺的封装膜材料，具有高透

光率、抗紫外线性、抗湿热黄变性等特点，

能直接决定光伏组件的产品质量和使用寿

命。有机构预测，2021 年至 2023 年我国

EVA光伏材料需求量分别为75.1万吨、94.9

万吨、107.1万吨，每年新增 15万吨至 20万

吨消费量。但与快速增长需求形成鲜明对

比的是，由于技术工艺复杂、负荷提升难、

危险系数高等原因，国产 EVA 光伏材料供

应量十分有限，进口率曾长期在90%以上。

盛虹集团旗下斯尔邦石化通过自主研

发打破国外垄断，EVA 光伏材料年产能超

过 20 万吨，占全球 EVA 光伏材料产量的

28.6%，2016 年投产后，降低进口依赖度

30%以上。目前，公司正在规划新建 EVA

光伏材料项目，力争“十四五”期间，EVA

光伏材料年产能突破 100 万吨，伴随国家

“双碳”目标的推进，斯尔邦石化将极大幅

度提升新能源、新材料的国产自给率。

相对于单点技术的突破，平台能力更

有助于企业持续创新。今年 6 月份，盛虹

集团每年 1600 万吨炼化一体化项目顺利

完成，常减压蒸馏等首批核心装置业已交

付，正式转入投产准备阶段。该项目采用

国际领先工艺技术，在紧缺型化工产品结

构占比上，实现了从 50%提高到 70%以上

的大幅跨越。项目投产后，我国基础化工

原料进口可降低 10%左右，为后续“延链”

发展新能源、新材料、电子化学、生物技术

等战略性新兴产业提供了原料保障。

据了解，盛虹集团已经从三方面开始

布局：一是围绕新能源领域，布局氢能、

风能、太阳能及配套新材料项目，建设百

万吨级 EVA 光伏材料生产基地、

锂电池隔膜材料、电解液和氢燃

料电池质子交换膜等新能源重大

需求项目；二是围绕高性能新材

料领域，布局建设国内最大聚

烯烃弹性体 （POE） 产业化装

置、特种工程塑料尼龙 66 和

特种橡胶等国家重大战略需

求项目；三是围绕低碳绿色

产业领域，布局建设百万吨

级PBAT可降解塑料、CO2

综合利用及回收提纯等环

保型新材料项目。

“我们需要根据国家

战略需求、产业需求，灵

活 调 整 研 发 和 生 产 能

力。”盛虹石化创新中心

总经理安玉贤说，我们已

经规划设立 100 亿元产业

基金，用来攻关“卡脖子”技术难题，以及前

沿新能源、新材料技术项目的快速落地。

百度这些年在忙什么
本报记者 佘 颖

“ 死 磕 ”出 来 的 500 强 企 业
本报记者 王轶辰
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具 备 L5 级 自 动

驾驶能力的百度汽车

机器人。

（资料照片）


